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Аб’явА
•	 Каб	атрымліваць	кож-

ны	 нумар	 газеты	 «Покліч	
волі»	паведаміце	рэдакцыі	
аб	гэтым	–	зрабіце	бесплат-
ную	падпіску.
•	 Рэдакцыя	 «Покліч	

волі»	 	 змяшчае	 бясплат-
ныя	 абвесткі	 чытачоў	 вы-
дання.	Дзеля	размяшчэння	
абвесткі	 запоўніце	 купон	
або	 патэлефануйце	 ў	 рэ-
дакцыю.
•	 Калі	 парушаны	

вашы	 правы	 спажыўца,	
працаўніка,	 то	 даем	
эфектыўныя	 парады	 па	
абароне	права	і	пошуку	бя-
сплатных	 юрыстаў.	 Звяр-
тайцеся	 на	 адрас	 газеты	
«Покліч	волі».
•	 Рэдакцыя	 запрашае	

да	 супрацоўніцтва	 неабы-
якавых	 грамадзян.	 Вашы	
навіны,	 паведамленні	 –	
нашая	 падзяка.	 Словам,	
сувенірам.

16 красавіка, прыблізна ў 17:30 каля 
галоўнага аддзялення Белпошты побач 
з плошчай Перамогі, група невядомых, 
якіх называюць сябе “Беларускія па-
трыёты” вывесіла нацыянальны бел-
чырвона-белы сцяг.

Сцяг на ліхтарным слупе пратрымаўся 
каля 30 хвілін, пасля чаго быў зняты 
асобамі ў цывільным. Шматлікія мінакі 
фатаграфавалі яго на мабільныя тэлефоны.

Ян Сведка.

Сцяг каля 
аддзялення 

Белпошты

Напярэдадні выбараў інтэр’в’ю раённай газеце “ Жыццё Прыдзвіння” дала загадчыца раённага аддзела адукацыі, па сумяшчэнні, старшыня раённай выбарчай 
камісіі Вольга Разанава. Для дакладнага разумення той сітуацыі, да якой мы дакаціліся, будзе досыць цікава прааналізаваць змест пытанняў і адказаў на іх.

Шэсць пытанняў, зададзеных карэспан-
дэнткай, сведчаць пра ўзровень цікавасці 
і важнасці выбараў як для грамадскасці, 
так і для дзяржавы. Шэсць фармальных 
пытанняў—шэсць фармальных  адказаў. 
Датэрміновыя выбары, адпаведнасць вы-
барчай кампаніі заканадаўству, наяўнасць 
назіральнікаў, лібералізацыя заканадаўства, 
забаўляльная праграма як настальгія па 
саўку, зычэнні выбарцам—своеасаблівы 
мінімальны кошык уяўленняў тутэйшай 
ідэалагічна-кіроўнай групоўкі пра гэткую 
з’яву, як выбары.

Ужо адно тое, што кіраваць кампаніяй 
даручылі загадчыцы аддзела адукацыі, свед-
чыць хаця б пра дзве рэчы: па-першае, з усёй 
раённай вертыкалі—гэта, відаць, самы неза-
няты чыноўнік; па- другое, гэта можна разу-
мець, як паблажлівае стаўленне кіраўніцтва 
раёну да адукацыйнай сферы. Маўляў, у цацкі 
людзі гуляюць, а мы  ў той час эканоміку 
ўздымаем.

Ну, а калі ўжо зусім без іроніі, то самая 
галоўная прычына гэткага прызначэння ха-
ваецца ў тым, што падначаленыя Вольгі Раз-
анавай знаходзяцця ці ні ў кожнай выбарчай 
камісіі. Дарэчы, ужо  адно тое, што настаўнікі 
з такой лёгкасцю ідуць у склад участковых 
камісій, сведчыць пра прадажнасць і не-
сумленнасць настаўніцтва, як грамадскай 
супольнасці. Калі ў краіне адсутнічае де-

макратыя, дык настаўнік, калі ён настаўнік, 
мусіць сведчыць пра гэта, як апосталы некалі 
сведчалі Хрыстову праўду. Інакш—гэта ўжо і 
не настаўнік, а паслугач хлусні і падману.

 Прызначэнне В.Разанавай—ёсць прыхава-
ным ціскам на чальцоў выбарчых камісій. Вось 
вам і вольныя выбары. Калі яшчэ ўлічыць, 
што кіраўнікі прадпрыемстваў змушаюць 
працоўных да датэрміновага галасавання, 
то ўсё астатнее—справа тэхнікі. Наш жа на-
род з часоў паншчыны запраграмаваны на 
падтрымку любой улады, бо “ моцная ўлада” 
ў ягоным успрыманні—гарантыя хоць якой 
стабільнасці. Не скажу, праўда, як для народа, 
а для дзяржавы датэрміновае галасаванне—
адназначна аснова стабільнасці.

Адказваючы на другое пытанне В. Разанава 
засведчыла, што “ ніякіх нараканняў адносна 
дзейнасці камісій не паступала”. 

Дый і ад каго яны маглі паступіць. У якасці 
назіральнікаў выступілі: 31 грамадзянін, 
“дэлігаваны” ад працоўных калектываў, 32 
ад БРСМ ды ажно  цэлы адзін назіральнік ад 
Камуністычнай партыі Беларусі. Гэта ж трэба 
было дакаціцца, што ў раёне няма хаця б з 
дзесятак-другі розных пардый. Жарт, канеч-
не, але апалітычнасць, што пануе наўкола,  
сведчыць усяго толькі пра катастрафічную 
ступень дэградацыі тутэйшага грамадства.Так 
што адказваючы на трэцяе пытанне, В. Раза-
нава нават і не падумала пра паталагічнасць 

гэткага псеўданазірання, калі ўлада кантра-
люе сама сябе праз дэлегаваных ёю ж люд-
зей.

Ну, і, канечне, не магла не адзначыць такая 
абазнаная асоба ў выбарчых перапетыях, як 
Вольга Іванаўна, пра станоўчыя, амаль рэва-
люцыйныя змены ў заканадаўстве паводле 
Пастановы № 24 Цэнтральнай камісіі па вы-
барах. Аказваецца цяпер можна прагаласа-
ваць не толькі па пашпарце, але і па іншых 
дакументах,  абы фотаздымак быў.

Адказ на пятае пытанне засведчыў, што 
ва ўяўленні В. Разанавай і ўсяе вертыкалі, 
выбары—факт не столькі палітычна-
статыстычны, колькі ідэалагічна-святочна-
паказальны. Выбары мусяць засведчыць 
радасць насельніцтва з нагоды нязменнасці 
існае ўлады. І гэтая радасць мусіць быць 
арганізаваная праз выступы творчых 
калектываў, якія спяюць ідэалагічна 
правільныя спевы і станчаць ідэалагічна выве-
раныя танцы. А тых, хто ўпершыню прыйшоў 
на выбары, адзначаць сімвалічным падарун-
кам далучнасці да кагорты адзінадушных.

І ўдумайцеся ў апошні адказ старшыні ра-
ённай выбарчай камісіі наконт пажадання 
выбарнікам:  зычу “ прыняць актыўны ўдзел 
у галасаванні...зрабіць правільны выбар”. 
Хутчэй гэткае зычэнне пасуе самой Разана-
вай, чым выбарцам, асабліва арыгінальна  
наконт “ правільнага выбара”. Як можна 
памыліцца, калі ў спісах адзін кандыдат. Ну, 
відаць, гэта проста прыхаваны намёк на тое, 
каб не галасавалі “ супраць усіх” і не псавалі 
бюлютэняў. Своесаблівая перастрахоўка. 

Пасля завяршэння выбараў можна з 
упэўненасцю сказаць, што шэсць адказаў 
на шэсць пытанняў зрабілі сваю спра-
ву: 98 % выбарнікаў раёну( 2 вынік па 
вобласці) прынялі ўдзел у выбарах. 38% з іх 
прагаласавалі датэрмінова. Урэшце абралі 2 
дэпутаты ў абласны Савет, 40- у раённы, 160-у 
сельскія Саветы. 

Сказаць, што ў выніку гэткай выбар-
чай кампаніі і выбараў перамогу атрымаў 
беларускі народ, я, на жаль, не магу. Там дзе 

няма альтэрнатывы, дзе адсутнічае дух ба-
рацьбы і спаборніцтва паміж кандыдатамі, 
дзе выбарамі займаецца ўлада, а не 
палітычныя партыі і грамадскасць, няма і не 
можа быць шчасця ды і нармальнага, здаро-
вага чалавечага жыццяўладкавання. І мне па-
сапраўднаму шкада гэты народ, які змушаюць 
удзельнічаць у фарсе, а ён моўчкі згаджаецца 
з гэтым.

Якаў Дрозд.

пРаБлеМа ВыБаРУ І ВыБаРы
Здрабнела, канечне, сённяшняя ўлада ў параўнанні са сваімі папярэднікамі, не кажучы ўжо пра асновазаснавальнікаў. Тыя Гегеля пачытвалі, 

Кантам не грэбавалі, за перапіскай Энгельса з Каўцкім сачылі.  Да таго ж залатое цяля папсавала нястойкія да абывацельскіх дабротаў душы 
сучаснай наменклатуры. Раней, за Саветамі, усе вялікія справы і здзяйсненні прымяркоўваліся да знамянальных датаў, а зараз, напрыклад, 
усе перабудовы пад еўра робяцца ў Віцебску да Славянскага базара. Толькі выбары ўлада, відаць, пад Чарнобыльскую катастрофу адмыслова 
падагнала, бо падсвядома гэтыя падзеі даўно ўжо маюць для гэтай зямлі аднолькавыя наступствы.

ВЫБАРЧЫ ФАРС АДБЫЎСЯ

Увесь час дзіўлюся наколькі заможная 
існая дзяржава: спачатку дае грошы на бру-
каванне ходнікаў ці вакзальных платформаў, 
а затым вырашае зняць гэтыя бетонныя 
пліткі ды пракласці трубаправод, каб зверху 
пакласці ўжо новы брук. Цікава хто гэта ў го-
радзе лабіруе інтарэсы плітачна-заборнай, а 
яшчэ асфальтавай мафіі? У Нарвегіі, да пры-
кладу, асфальт кладзецца з гарантыяй на 50 
гадоў. У нас жа тэхналогіі свае, самаробныя: 
у асфальт, пэўна, адмыслова кладуць нейкія 
рэчывы, што яго тэрмінова разбураюць ці 
памягчаюць. Па каляіне, мусіць, ехаць куды 
прасцей—збочваць не трэба.

Вось і выбары тут праводзяць па наез-
джанай каляіне: адна цэлая тры сотыя кан-
дыдата на адзін выбарчы участак, правера-
ныя чальцы ў выбарчых камісіях, шалёнае 
датэрміновае галасаванне, загадзя размер-
каваныя вынікі і назіральнікі на адлегласці, 
што не дае магчымасці  дакладна бачыць 

працэс падліку галасоў. 
Калі прасачыць за тым, што для 

ўлады з’яўляецца прыярытэтным, то 
вымалёўваецца такая сітуацыя. Выбары 
па-беларуску—аснова стабільнасці. Ула-
да і палітычна-сацыяльнае ўладкаванне 
жыцця—рэчы нязменныя. У гэтым пера-
канана і ўлада, і вялікая частка народу. На 
парушэнне правоў чалавека, на існаванне 
пячорнага выбарчага заканадаўства, на на-
вакольны маральна-культурны прымітывізм 
ўвагі ніхто не звяртае. 

Паказушнасць—другі кіт на, якім грунту-
ецца тутэйшая рэчаіснасць. Сюды можна 
ўлучыць жытловае будаўніцтва, рэканструк-
цыю і аднаўленне культавых і культурных 
аб’ектаў і г.д..

Амаль поўная працоўная занятасць пры 
сярэднім заробку ў 700 тыс. руб.—яшчэ 
адно  супервынаходніцтва існага рэжыму. 
Невялікія грошы змушаюць людзей адчу-

ваць залежнасць ад існае сістэмы, якая 
праз кантрактную сістэму, выпрацаваныя 
псеўдаўстаноўкі і стэрэатыпы паводзін 
уплывае на чалавека, які прызвычайваецца 
слепа падпарадкоўвацца, не задумваючыся 
над  мэтазгоднасцю і маральнасцю ўсяго, 
што адбываецца навокал.

Можна было б прывесці яшчэ шэраг 
важных, дзейсных рычагоў уплыву на гра-
мадства і асобнага чалавека, але гэта не 
дадасць нічога новага да ўжо сказанага. 
Сістэма працуе на псеўдастабільнасць. 
Чаму псеўда? Ды таму, што ўся гэтая сістэма 
паразітарная па сваёй сутнасці. З верху да 
нізу ў ёй адсутнічае аснова любога нар-
мальнага жыцця—канкурэнцыя. Сродкі 
масавай інфармацыі манапалізаваныя, 
парламентары і  прэзідэнт дуюць у адну 
дудку, грамадскія стасункі ў асноўным 
фармалізаваныя. Пры такой адзінадушнасці 
хутка можна дакаціцца да поўнай разумо-

вай інфантыльнасці ды дэградацыі.
Уладзе чамусьці падаецца, што калі не ка-

заць пра ахвяраў сталінізму, пра галадамор, 
не пераглядаць выпрацаваных стэрэатыпаў 
пра вайну, не гаварыць пра апазіцыю і тых, 
хто яе падтрымлівае, дый яшчэ не казаць 
шмат пра што, то ўсё рассасецца само са-
бой. Аднак гэта ж не так. За прывабнасцю 
знешняга фасада ўлада імкнецца схаваць 
глыбінныя праблемы нашага нацыянальна-
га існавання. Яна наіўна мяркуе, што створа-
нае ёю на вякі. 

Замест таго, каб у 1994 годе прыняць 
пошукава-варыятыўнае стаўленне да жыц-
ця, як да вечна зменлівай існасці, тутэйшае 
жыхарства пайшло па наезжанай каляіне 
савецкіх уяўленняў, дзе дзяржаве дадзе-
на права думаць і прымаць рашэнні за ўсе 
існыя грамадскія станы. 

Рэдактар.
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Падчас правядзення будаўнічых прац 
на тэрыторыі зернясховішча звалілася за-
гараджальная пліта з бетонавых блокаў і 
прыціснула  сабой працоўнага 1957 гады 
нараджэння. Ад атрыманых целавых 
пашкоджанняў мужчына сканаў на мес-

цы. 
Праверку ў частцы парушэння правіл 

аховы працы праводзіць пракуратура 
Віцебскага раёна.

Ян Сведка.

з а г І н У Ў  п Ра ц а Ў н І к

Педагог, пісьменнік, 
выдавец. Паходзіў з два-
ран Віцебскай губерніі. 3 
маленства выхоўваўся ў 
арыстакратычнай сям’і 
былога магілёўскага гу-
бернатара І.Маркава. У 
1829 паступіў у Вышэй-
шае вучылішча ў Пецяр-
бургу, якое, аднак, у хуткім 
часе пакінуў. 16-гадовым 
юнаком быў залічаны на 
вайсковую службу. У 1843 
выйшаў у адстаўку ў чыне 
падпаручніка і нейкі час 
працаваў камісіянерам у 
Дэпартаменце карабель-
ных лясоў. Частыя службо-
выя раз’езды па Расіі далі 
яму магчымасць блізка 
пазнаёміцца з побытам ру-
скага народа і назапасіць 

багаты матэрыял для 
творчай работы. Пасля 
скасавання дэпартамента 
Пагоскі ў 1859 звольнены 
з пасады і цалкам аддаўся 
літаратурнай і асветніцкай 
дзейнасці. Яшчэ ў 1858 
яго запрасілі для выдан-
ня часопіса «Солдатская 
беседа», які ён рэдагаваў 
да 1863. У 1862 Пагоскі 
распачаў выданне часопіса 
«Народная беседа». 
Невялічкага фармату кніжкі 
часопіса апрача белетры-
стычных твораў змяшчалі 
інфармацыю пра сучасныя 
падзеі грамадскага жыц-
ця, афіцыйную хроніку і 
г.д. - даступнае народнаму 
разуменню чытанне. Сярод 
супрацоўнікаў часопіса і яго 

аўтараў былі А.М.Майкаў, 
М.А.Някрасаў, А.Сляпцоў і 
інш. пісьменнікі. У 1867 П. 
заснаваў новы часопіс - «До-
суг и дело», які меў значны 
поспех (выдаваўся і пасля 
смерці рэдактара). У сваіх 
творах, напісаных жывой 
народнай мовай, праводзіў 
думку пра неабходнасць 
пісьменнасці і адукацыі для 
простага чалавека. Асвету 
ён лічыў галоўным звяном, 
што звязвае ўсіх людзей. 
Аўтар п’ес «Няздольны ча-
лавек», «Лёгкая дабаўка», 
«Чаму быць, таго не мінуць» 
і інш. Поўны збор твораў 
Пагоскіна выйшаў у 4 тамах 
у 1899-1901.

ЖАлоБНЫ мІТЫНГ

26 красавіка 1986 году на тэрыторыі 
СССР адбылася вялікая трагедыя, рэха якой 
чуваць і дагэтуль. Гэтая падзея чорнай мяжой 
падзяліла найноўшую гісторыю Беларусі на 
два перыяды – да катастрофы і пасьля. На 
жаль, грамадскасць усё радзей узгадвае пра 
гэтую падзею, як бы саромеючыся злачыннага 
стаўлення дзяржавы да праблемаў выкліканых 
выбухам на станцыі. Мне падаецца, для гэтага 
рэжыму як не было Курапатаў і Катыні, так няма 
і Чарнобыля. Беларусь—адзіная дзяржава, у 
якой існуюць нормы на ўтрыманне радыяцыі 
ў прадуктах харчавання.

Як і савецкае кіраўніцтва, сённяшняя ўлада 
краіны хавае ад свайго народу інфармацыю 
аб наступствах катастрофы. Сотні пажарнікаў 
і добраахвотнікаў прынялі ўдзел у тушэньні 
пажару на АЭС, не ведаючы, што ў гэты 
час яны атрымліваюць смяротную дозу 
апраменьвання, і неўзабаве сканалі пакутлівай 
смерцю ад прамянёвай хваробы. А зараз 
народ працягвае жыць і спажываць прадукты 
харчавання атрыманыя на забруджанай 
тэрыторыі, падвяргаючыся ўздзеянню 
радыяцыі і нават не ведаючы пра гэта.

Ян Сведка.

7 cлаВУтаСцяЎ ВІцеБСкага Раёна

В. Вялікія лёццы. Сядзібны дом Адамавых.

У Віцебскім раёне ў вёсцы Янавічы пры будаўніцтве 
зернясховішча адбылося надзвычайнае здарэнне. 
Загінуў працоўны.

пагоскі аляксандр Фаміч 
(9.3.1816-7.9.1874 гг.)

Арганізатары XVIII Міжнароднага фе-
стывалю мастацтваў «Славянскі базар 
у Віцебску» да гэтага часу не выплацілі 
аўтарскае ўзнагароджанне беларускім і за-
межным аўтарам. Пра гэта паведаміў сёння 
на прэс-канферэнцыі начальнік цэнтра па 
калектыўным кіраваньні маёмаснымі правамі 
Нацыянальнага цэнтра інтэлектуальнай 
уласнасці Аляксей Бічурін.

Не выплачана больш за Br200 млн. 
аўтарскага ўзнагароджання. Да вырашэння 
праблемы разам з Нацыянальным цэнтрам 
інтэлектуальнай уласнасці падключыліся 
і зацікаўленыя дзяржаўныя органы. 
Прапрацоўваюцца магчымыя шляхі выра-

шэння праблемнага пытання, у тым ліку і з 
тым, каб захаваць давер з боку аўтарскай 
супольнасці. 

У 2009 годзе ў Беларусі выплаты аўтарскіх 
узнагарод беларускім аўтарам выраслі на 
13% у параўнанні з 2008 годам, выплаты з-за 
мяжы павялічыліся на 22%. У той жа час Бе-
ларусь па зборы аўтарскага ўзнагароджання 
значна адстае ад іншых краін, у тым ліку 
супастаўных па колькасці насельніцтва і 
памеры, а таксама ўзроўню эканамічнага 
развіцця. Ліквідаваць такую дыспрапорцыі 
магчыма, у тым ліку, з дапамогай змены на-
цыянальнага заканадаўства.

Каля 10:30, побач з бу-
дынкам Кастрычнікага 
суда ў Віцебску сабралася 
прыблізна 20 чалавек, спа-
дар Каваленка стаў размах-
ваць бел-чырвона-белым 
сцягам над галавой і голас-
на выгукваць: “Жыве Бела-
русь! Сёння мяне будуць 
судзіць за гэты сцяг!”. По-
тым, на некаторы час, сцяг 
быў замацаваны ў адмысло-
вае дзяржанне над ганкам 
будынка суда.Міліцыянер, 
які ахоўваў суд, прасіў Сяр-
гея Каваленку спыніць 
імправізаванае выступлен-
не, але той зноў узняў сцяг 

над галавой. Толькі калі 
прысутных запрасілі ў залу 
суда апзіцыянер акурат-
на згарнуў і схаваў сцяг.
Аднак суда не адбылося 
— ужо ў будынку суда Ка-
валенку паведамілі, што ён 
затрыманы за парушэнне 
грамадскага парадку. Яго  
пасадзілі ў мікрааўтобус і 
адвезлі ў Кастрычніцкі РАУС. 
Пад час гэтых падзей група 
маладзёнаў у цывільным 
актыўна першакаджала пра-
цы прэсы, адзін з іх фіксаваў 
падзеі на відэакамеру. 
Прысутныя Барыс Хамай-
да і Ян Таўпыга ўступлі з 

невядомымі ў спрэчку і ка-
тэгарычна запатрабавалі 
спыніць супрацьзаконную 
дзейнасць.Калі Сяргей Ка-
валенка знаходзіўся ў па-
старунку, нехта вывесіў на 
будынку Кастрычніцкага 
РАУС бел-чырвона-белы 
сьцяг. Пры гэтым былі за-
трыманыя журналіст “Бел-
сату” Уладзімер Старавераў 
і Павел Севярынец. Пазней, 
за “няправільны пераход 
дарогі” быў затрыманы Ба-
рыс Хамайда.

Ян Сведка.

даВеР падРыВаецца

26 красавіка ў Віцебску на Успенскай горцы святаром быў адслужаны малебен з на-
годы 24-й гадавіны аварыі на Чарнобыльскай АЭС. Прысутнічала больш за 20 чалавек, 
сярод якіх некалькі удзельнікаў ліквідацыі наступстваў аварыі. Да крыжа, усталявана-
га перад Свята-Успенскім саборам, быў ускладзены жалобны вянок у памяць ахвяраў 
трагедыі. За тым, як разгортваліся падзеі, пільна сачылі з дзясятак людзей у цывільным, 
а на нейкай адлегласці бавіўся цэлы аўтобус міліцыянтаў.

Бел-чырвона-белы сцяг на 
кастрычніцкім судзе Віцебска 

У Віцебску быў праведзены рэйд па 
водаахоўнай зон на прадмет выканання 
заканадаўства аб рэжыме іх зместу. 

У ім прымалі ўдзел памочнік пракурора 
Чыгуначнага раёна Наталля Анатольеўна 
Мальцава, галоўны дзяржаўны інспектар 
Віцебскай абласной інспекцыі аховы жывёль-
нага і расліннага свету Мікалай Сяргеевіч 
Каплан і галоўны спецыяліст Віцебскай га-
радской інспекцыі прыродных рэсурсаў і 
аховы навакольнага асяроддзя Валянціна 
Аляксееўна Сіняковым. 

Практычна ва ўсіх месцах, якія абследа-
вала камісія, былі выяўленыя тыя ці іншыя 
парушэнні. Самае распаўсюджанае з іх - 
прылада несанкцыянаваных звалак. Жыха-
ры аддаленых раёнаў не чакаюць прыезду 
машыны, якая збірае смецце, і выкідваюць 
усё непатрэбнае на схілы рэк, у яры. Таксама 
паступаюць і супрацоўнікі прадпрыемстваў, 
размешчаных на ўскраінах горада. Таму, 
атрымліваецца, што на тэрыторыі саміх 
прадпрыемстваў узорная чысціня, а за 
варотамі - смецце і бруд. Шмат смецця на 
схілах рэк пакідаюць пасля сябе людзі, якія 
прыехалі адпачыць на прыродзе. А на тэ-

рыторыю каля Віцебскага лесапункта ААТ 
«Віцебсклес» асноўны смецце прыехала 
са снегам. Расчышчаючы вуліцы, гарадскія 
службы вывозілі сюды снег. Паскорылі вясну 
і заадно зрабілі сметнік. 

Сярод іншых парушэнняў - несанк-
цыянаваныя будынкі ў прыбярэжнай па-
ласе, забруджванне тэрыторыі адходамі 
нафтапрадуктаў. 

Па выніках рэйду пракуратурай раёна 
ўнесены два прадстаўлення кіраўнікам мяс-
цовых выканаўчых і распарадчых органаў 
аб ліквідацыі парушэнняў заканадаўства, 
узмацненні кантролю за вядзеннем га-
спадарчай і іншай дзейнасці ў прыбярэж-
ных палосах, а таксама аб прыцягненні да 
адказнасці вінаватых службовых асоб. 

Вынесена два загады кіраўнікам 
прадпрыемстваў аб прыняцці неад-
кладных мер да ліквідацыі парушэньняў 
заканадаўства. Віцебскай гарадской 
інспекцыяй прыродных рэсурсаў і аховы 
навакольнага асяроддзя ўладальнікам пры-
ватных жылых дамоў выдадзена 22 акту-
загады, два службовых асобы прыцягнутыя 
да адміністрацыйнай адказнасці.

Суд над Сяргеем Каваленкам за вывешванне сцяга на навагодняй ёлцы, які мусіў 
быў пачацца 20 красавіка, перанесены, бо актывіст апазіцыі затрыманы за вывеш-
ванне бел-чырвона-белага сцяга над ганкам суда.

7 сутак арышту за бел-чырвона-
белы сцяг

21 красавіка ў Віцебску адбыўся суд над сябрам Кансэрватыўна-хрысціянскай 
партыі БНФ Сяргем Каваленкам. За ўчорашнюю акцыю з бел-чырвона-белым сця-
гам каля Кастрычніцкага райсуду суддзя Іна Грабоўская прысудзіла яму сем сутак 
арышту.

Каваленку абвінавацілі 
ў правядзенні несанкцыя-
наванай акцыі паводле ар-
тыкулу адміністрацыйнага 
за арганізацыю і паўторны 
ўдзел ў несанкцыянаваных 
акцыях.

Цяпер распачаўся судо-
вы працэс на ягоным братам 
Віталем Каваленкам, якога 
таксама ўчора затрымалі 

і вінавацяць у тым, што ён 
спраўляў патрэбу ў нена-
лежным месцы. 

Сяргея Каваленку 
ўчора мусілі судзіць па 
крымінальнай справе за 
вывешванне бел-чырвона-
белага сцяга на гарадской 
навагодняй ёлцы ў Віцебску. 
Суд па гэтай справе адклалі 
на 12-га траўня, пасля 

таго, як Сяргей Каваленка 
разгарнуў бел-чырвона-
белы сцяг на ганку судовага 
будынку, за што і быў затры-
маны.

Брат Сяргея Каваленкі 
Віталь арыштаваны судом 
на 6 сутак. Яго абвінавацілі 
ва ўдзеле ў несанкцыянава-
най акцыі. 

Ян Сведка.

нашы ВядоМыя зеМлякІ
Арганізатары «Славянскага базару» павінны аўтарам 200 мільёнаў 

да кУлЬтУРы Жыцця шЧЭ далёка
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«АВТУхоВиЧА 
ЗАСАДЯТ и БУДУТ 
СмоТРеТь, КАК 
ЭТо ПРоГлоТЯТ 
БелоРУСЫ»

Приговор по «делу террористов» будет 
озвучен 6 мая в 14.30. До этого события пра-
возащитники поделились с журналистами 
тем, что они видели на суде, и рассказали, 
кто такой Николай Автухович и почему сидит 
именно он. 

— То, что мы увидели на суде, повергло 
нас в шок, — заявила председатель Центра по 
правам человека Раиса Михайловская. — Мы 
столкнулись с таким огромным количеством 
процессуальных нарушений. Обществу необ-
ходимо задуматься, почему сидит именно Ав-
тухович? Еще во время процесса в 2006 году в 
своем заключительном слове он сказал: «Этот 
суд – следствие моей борьбы с коррупцией в 
Гродненской области». Сегодня все это повто-
ряется снова. 

По словам правозащитников, все нача-
лось еще в 2005 году, когда за нежелание да-
вать взятки и попытку бороться с коррупцией 
Автуховича пытались сломить, натравив на 
него многочисленные проверки. Еще тогда 
во время следствия на него пытались «пове-
сить» и найденный гранатомет, и поджог. Но 
не смогли. 

— Думали, что после суда Автуховичу 
хватит и «дела о налогах», и, отсидев, он успо-
коится. Но он не успокоился. И вновь начал 
свою правозащитную деятельность. Поэтому 
появилось новое дело. 

То, что предприниматель так привлек вни-
мание властей, по мнению правозащитника 
Олега Волчека, объясняется тем, что он вме-
сте со своими единомышленниками узнал и 
показал, как система зарабатывает деньги. 

— Они нашли коррупцию в том органе, где 
ее не может быть, в отделении Министерства 
по налогам и сборам. Они раскрыли тайную 
теневую экономику властей, когда увидели, 
как государство зарабатывает, когда часть 
денег идет местным чиновникам, а остальные 
государству. Власти увидели, что этих людей 
по-другому не остановить. 

Правозащитник также выказал обеспоко-
енность относительно безопасности жизни 
Николая Автуховича. 

— Вспомните, на суде Автухович неодно-
кратно говорил «если я доживу», — напомнил 
Олег Волчек. — И это не просто так. В тюрьме 
он действительно не защищен. И власти сде-
лают все, чтобы он не вышел. 

По словам правозащитников, факты, к ко-
торым прибегало следствие, были абсолютно 
бездоказательны, в то время как доказатель-
ства невиновности были полностью проигно-
рированы. Однако это не сломило людей.

— Я видела, как ведут себя на суде Авту-
хович, Осипенко и Козлов. Достойно, честно, 
они не выглядели подавленными, — отметила 
Людмила Грязнова. — Можно смело сказать, 
что эти люди – герои сегодняшнего дня, герои 
Беларуси. А вот тот же Александр Ларин – это 
совсем другой тип белорусов, и мне очень 
горько осознавать, что такие среди нас тоже 
есть. 

— Так Ларин – не белорус, он русский, — 
заметил кто-то из присутствующих.

— Это чистый политический заказ, — уве-
рен сопредседатель оргкомитета по созданию 
движения ветеранов войны в Афганистане 
«Защитники Отечества» Александр Комаров-
ский. — Мы должны понимать, что это значит 
для всех нас. Что такова наша система: если 
захочет один человек, то любой из нас может 
получить 20 лет. Найдут гранатомет, взрывное 
устройство или еще что... Никто не застрахо-
ван. А сейчас Автуховича засадят и будут смо-
треть, как поведут себя белорусы, как прогло-
тят это. 

В этой связи правозащитники призвали 
всех прийти 6 мая к зданию Верховного суда, 
чтобы поддержать Николая Автуховича в знак 
солидарности. Решено было также принести с 
собой цветы, чтоб продемонстрировать, что 
мы верим в невиновность этих людей и ждем 
их освобождения.

Вот лишь некоторые тезисы, 
которыми ублажал слух своих 
граждан в ежегодных посланиях 
президент. 

Слово: «Неоспоримым преи-
муществом нашей модели эконо-
мического развития является то, 
что мы не влезли в долги. Кредит 
– это капкан, в который попадем 
даже не мы, а наши дети и внуки. 
Ни в коем случае нельзя допу-
стить, чтобы кредит превратил-
ся в средство давления на нашу 
страну». (2007 год)

Дело: Тот факт, что наша 
страна все прочнее садится на 
кредитную иглу, с каждым годом 
наращивая темпы заимствова-
ний, уже не вызывает ни у кого 
сомнений. К 2010 году Беларусь 
успела наскрести по сусекам 
кредитов на 22 млрд долларов 
и, судя по всему, не собирается 
останавливаться на достигнутом. 
Поменялась и риторика главы 
государства: в 2009 году он уже 
заявлял, что, получив междуна-
родные кредиты, наша страна 
получила «запас прочности» и 
ни слова о жизни без долгов как 
о неоспоримом преимуществе 
нашей экономической модели. 

Слово: «В последнее время, 
особенно в России многие ёр-
ничают: неужели Лукашенко по-
везет из Азербайджана, Ирана 
и Венесуэлы нефть в Беларусь, 
когда российская выгоднее. Ко-
нечно, не повезет». (2007)

Дело: Не прошло и трех лет, 
как венесуэльская нефть прями-
ком отправилась в наши края. По 
железнодорожным путям через 
Одессу уже побежали первые 
вагоны с черным золотом. И хоть 
объемы и экономическая выго-
да такой сделки выглядят сомни-
тельно, в России уже не ёрнича-
ют. Там прямо крутят у виска. 

Слово: «Если и будет прива-
тизация, она будет открытой и 
честной. Никакой номенклатур-
ной, клановой, как я сказал, и не-
добросовестной приватизации в 
стране не будет… Объекты будут 
продаваться только по конкурсу 
или через аукцион... Конкуриро-
вать между собой будут не фами-
лии или покровители, а бизнес–
планы и социальные программы 
по поддержке трудового коллек-
тива» (2007).

Дело: Насколько честна и 
прозрачна у нас приватизация, 
можно пронаблюдать на ряде 
недавних сделок. Достаточно 
припомнить продажу лакомого 
куска в центре Минска, который 
достался Оману за символиче-
скую сумму в 10 млн. долларов. 
Не менее «темной» оказалась и 
история с продажей госпакета 
акций СП МЦС (Velcom). Оглаше-
ния суммы вырученных средств 
пресса не могла добиться очень 
долго. В той же череде стоит и 
покупка швейцарской компани-
ей Franck Muller часового заво-
да «Луч»… Кстати, относительно 
последнего, слова тоже несколь-
ко разошлись с делом. 

Слово: «Но главная задача 
здесь еще состоит и в том, что-
бы сохранить это производство 
в стране. Оно исторически при-
надлежит нашей стране. Точно 
так по часовому заводу. Не знаю, 
чего там ждут и правительство и 
Павлов. Ждут, когда я приеду на 
часовой завод, губят его и даль-
ше, некоторые говорят, давайте 
его закроем. Людей трудоустро-
им – не проблема. Вопрос не в 
этом – можно и МТЗ закрыть, 
и МАЗ закрыть. Так а с чем мы 
останемся? Это тоже наш брэнд. 
Сегодня часы, оказывается, в 
мире выпускают меньше стран, 
чем самолеты. Это высочайший 

уровень технологий». 
Дело: Чем закончилось со-

хранение «брэнда», всем извест-
но. Завод продали швейцарцам 
за 12,41 миллиона долларов. 
Эксперты назвали эту сделку 
полным абсурдом и предполо-
жили, что она нужна была только 
для того, чтобы прикрыть какие-
то другие, которые не афиширу-
ются.

Слово: «С 1 апреля (2009 года 
– «С») в убыток работать пре-
ступно. Работа в убыток — это 
завтрашняя катастрофа. То же 
касается и работы на склад… 
Мы будем на корню пресекать 
попытки иждивенческих настро-
ений у хозяйствующих субъек-
тов». 

Дело: На 1 февраля склад-
ские запасы составили 75,3%. 
При этом рост запасов зафик-
сирован во всех отраслях бело-
русской промышленности. С 
чистым убытком на конец 2009 
года сработало каждое пятое 
предприятие — 18,6%. Сумма 
убытка составила 785,9 млрд ру-
блей, или в 3,5 раза больше, чем 
в аналогичный период прошло-
го года. В общем, на лицо пре-
ступный замысел.

Слово: «С нынешнего года 
мы принципиально изменим 
подходы к оценке работы сель-
хозпредприятий. Сейте то, что 
будет приносить прибыль. Но 
на государственные дотации не 
рассчитывайте». 

Дело: Слова о сокращении 
дотаций сельскому хозяйству 
звучат из уст президента с за-
видным постоянством. Между 
тем, по словам вице-премьера 
Ивана Бамбизы, только в 2009 
году на аграрный сектор из бюд-
жетов всех уровней было на-
правлено 4,6 трлн рублей, что 
на 30% выше уровня 2008 года. 
Вместе с тем, несмотря на такую 
поддержку, рентабельности в 
сельхозорганизациях снизилась 
до 14,2% против 18,7% в преды-
дущем году, в том числе от реа-
лизации продукции — 4,2% про-
тив 6,3%. Это при том, что планы 
стояли амбициозные — обеспе-
чить уровень рентабельности 
сельхозпроизводства не ниже 
22-25%. Снизилась также чистая 
прибыль предприятий сельско-
го хозяйства. Она составила 1,4 
трлн рублей, или 86% к уровню 
2008 года.

Слово: «Налоги призваны 
стимулировать плательщиков к 
легальной уплате налогов и сбо-
ров. Схема налогов должна быть 
простой и понятной» (2008 год).

Дело: Казалось бы, некото-
рые подвижки в этой области 
были сделаны. Однако в ноябре 
2009 года Всемирный банк, Меж-
дународная финансовая корпо-
рация и PricewaterhouseCoopers 
опубликовали шестое ежегодное 
исследование «Уплата налогов 
2010. Международный обзор». В 
рейтинге по простоте уплаты на-
логов Беларусь в очередной раз 
заняла последнее 183-е место. 

Слово: «Основной вопрос, 
который будоражит наши умы: 
кто же будет строить станцию в 
Беларуси. Этот вопрос в кулуа-
рах решаться не будет. Это будет 
открытый конкурс. Конечно, нам 
не хотелось бы – я уже послу 
России об этом говорил, — что-
бы мы складывали яйца в одну 
корзину. Мы зависим и так по 
другим видам энергии от Рос-
сии, не хотелось бы зависеть и 
в строительстве АЭС только от 
Российской Федерации. Это я го-
ворю честно. Мы хотели бы, что-
бы АЭС построили, может быть, 
другие» (2007). 

Дело: Как ни «противился» 
президент, а «честный» конкурс 
выиграли именно россияне. 
«Складированию яиц» суще-
ственно поспособствовал обе-
щанный Россией под строитель-
ство АЭС кредит. А конкуренты 
отдыхают: «Слушайте, посмеши-
ще! Мы им предлагаем за блок 
почти два миллиарда долларов, 
а они перед нами ставят условия, 
какое у вас будет предвыборное 
законодательство...», — возму-
щался президент. 

Слово: «Задача правитель-
ства, всех республиканских и 
местных органов управления 
— даже в условиях роста цен 
на энергоносители сохранить 
в этом году (2007-м – «С») поло-
жительную динамику снижения 
темпов инфляции и по итогам 
года выйти на целевые параме-
тры, предусмотренные в прогно-
зе социально–экономического 
развития страны, — 6—8%».

Дело: Тогда по итогам 2007 
года официальный рост потре-
бительских цен составил 12,1%, 
или в 1,51 раза больше верхнего 
предела. Больше столь амбици-
озных задач президент не ста-
вил. 

Слово: «Сергей Сергеевич 
(Сидорский – «С»), надо возвра-
щаться к требованию повыше-
ния заработной платы. Другого 
пути нет. На конец пятилетки 
нам надо заработную плату до-
вести, боюсь говорить, до 700 
долларов, никуда не денемся. 
500 долларов будет мало. Надо 
700 – среднюю зарплату по стра-
не. Тогда мы сможем удержать 
стабильность в нашем обще-
стве». (2008)

Дело: Похоже, не видать нам 
стабильности как своих ушей. 
Нынешняя средняя зарплата бе-
лоруса не то, что до 700, до 500 
вряд ли дотянет. Во всяком слу-
чае, к концу 2010 года. Напом-
ним, что в феврале начисленная 
средняя зарплата составила 
1.016.393 рубля, или 346 долла-
ров по текущему курсу. Хотя еще 
в конце 2008 года она равнялась 
456 долларам США.

Слово: «Кто эти шесть чело-
век, которых Запад назвал поли-
тическими заключенными? Двое 
осуждены за незаконное пред-
принимательство и неуплату на-
логов. Двое за хулиганство, один 
за незаконную деятельность и 
еще один за призыв к деятель-
ности, направленной против 
страны... Мы приняли решение, 
что тему закрываем. Пятеро на 
свободе — шестой (видимо, пре-
зидент имел в виду Александра 
Козулина — «С») отказался. Ка-
кие к нам претензии?»

Относительно освобожде-
ния последнего президент во-
обще разразился страшными 
пророчествами: «Нашли вшиво-
го оппозиционера, полтора про-
цента получившего на выборах, 
и сделали его политзаключен-
ным. Оппозиция не хочет, чтобы 
его выпускали. Если он завтра 
выйдет на свободу, оппозиции 
той не будет. Святого нет в этом 
человеке ничего». 

Дело: Как мы помним, проро-
чествам Александра Григорье-
вича не суждено было сбыться: 
Александр Козулин вышел на 
свободу, но угрозы для оппо-
зиции явно не представлял. Да 
и сама оппозиция не очень-то 
противилась этому факту. Что же 
касается вопроса с политзаклю-
ченными, который президент 
якобы закрыл еще в 2008 году, то 
все идет к тому, что в 2010 году 
он снова может стать актуаль-
ным. 

Это лишь небольшой пере-
чень фактов, когда слова пре-
зидента, провозглашенные во 
время ежегодных посланий на-
роду и Национальному собра-
нию, существенно разошлись с 
делом. 20 апреля нас ждет оче-
редная порция обещаний. Благо, 
мы уже давно научились не при-
нимать слова президента близко 
к сердцу.

А на закуску предлагаем вам 
несколько ставших уже крыла-
тыми фраз из ежегодных высту-
плений президента последних 
трех лет:

«Это не оппозиция, это про-
сто враги народа, потому что 
они делают то, что ни в одном 
государстве, даже самом демо-
кратическом, недопустимо».

«Если белорусскую оппози-
цию открыто выпустить в СМИ, 
то 90% населения будет шара-
хаться от нее, как от проказы».

«Господь с вами, сохраните 
эти визовые ограничения. Что 
мне летать некуда? Вы свое ци-
вилизованное демократическое 
лицо, таким образом, показы-
ваете всему миру!»

«Ведь уже Буш искал там мои 
счета, никак до сих пор не на-
шел. Ну, если Буш не нашел, то 
вряд ли кто-то уже найдет, если 
бы даже они и были». 

«И коровы сегодня дизель-
ное топливо не дают. Поэтому 
увеличивайте производство 
молока. Сегодня сухое молоко, 
обезжиренное или обезвожен-
ное, как оно называется, подо-
рожало в 5 раз. Сушите молоко и 
продавайте».

«Если побыл на Северном 
полюсе – найди там что-то по-
ложительное, привези и заставь 
внедрить здесь».

«После того, как я заявил о 
либерализации, многие поняли 
это как вседозволенность. Не-
которые шарлатаны, отщепенцы 
и отморозки это поняли так: что 
хочу, то и ворочу. Хочу — хожу 
по улицам, переворачиваю ма-
шины. Средства массовой ин-
формации поняли, как возврат к 
тому, с чего мы начинали в сере-
дине 1990-х: желтизна и больше 
ничего». 

«Некоторые рассуждают так: 
пришла к президенту какая-то 
новая команда, я не буду назы-
вать фамилии, их хорошо знают, 
вплоть до моих сыновей, и они 
якобы влияют на президента, 
они поворачивают колесо исто-
рии Беларуси в сторону Запада 
от России, либерализации и так 
далее: Успокойтесь, я еще в со-
стоянии формировать полити-
ку внутри государства и за ее 
пределами» «Только участники 
этих так называемых социаль-
ных маршей почему-то избивают 
оказавшихся рядом водителей и 
прохожих, расхаживают с раз-
ноцветными флагами и флагами 
ЕС. Как власть должна реагиро-
вать, когда люди не могут пройти 
или проехать по центру столицы, 
когда молодчики набрасываются 
на них с кулаками?»

«Если россияне, видя наши 
недостатки или ошибки, никогда 
нас не шпыняли, не толкали де-
лать то или это, то почему вы (За-
пад – «С») себе это позволяете?!»

«Ползучая контрреволюция 
в Беларуси не пройдет! Вы же 
помните, как по мордасам на-
давали здесь разного рода цвет-
ным революциям. Даже пикнуть 
не смогли. Не потому, что мы та-
кие диктаторы и варвары, а по-
тому, что проводим политику в 
интересах нашего народа». 

Анастасия Зеленкова,http://
gazetaby.com

поСланИя глаВы гоСУдаРСтВа: СлоВа И дела

Анастасия Зеленкова
На пресс-конференции в минске 

правозащитники рассказали, почему 
«дело Автуховича» касается каждого 
белоруса, и призвали прийти с цвета-
ми на оглашение приговора 6 мая. 

C ежегодным посланием к Национальному собранию и народу Александр лукашенко обратится 20 апреля. Накануне мы про-
смотрели его выступления последних трех лет и сравнили, как реализуются его слова на деле. 
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Напомним, что в 
среду президент 
Беларуси Алек-

сандр Лукашенко обратился 
с очередным ежегодным по-
сланием к парламентариям 
и гражданам своей страны. 
Российских наблюдателей, за-
интригованных его последни-
ми жесткими заявлениями в 
адрес Кремля, разумеется, ин-
тересовало, что будет сказано 
о нашей стране. И они не оши-
блись в своих ожиданиях. Хотя 
отношения с крупнейшим из 
соседних государств не были 
главной темой послания Лу-
кашенко, досталось от него и 
Москве.

«Мы выжили в условиях 
кризиса, и сейчас вынуждены 
благодарить не Россию — род-
ную матушку, нашу родную 
Россию. Кого мы должны бла-
годарить? В кавычки беру — 
своих «врагов»: МВФ, Европу, 
Запад. Они нам эти займы да-
вали, чтобы страна выжила», 
— заявил, в частности, бело-
русский лидер. Затем он обру-
гал российский «прагматизм» 
и закончил, предположив, что 
«руководство России исходит 
из того, что «никуда не денут-
ся». «Денемся, — пообещал 
«батька». — В центре Европы 
страна пустовать не будет. Я не 
могу позволить себе унижать 
собственный народ. В зем-
лянки пойдем, но выживем!» 
При этом Лукашенко объявил 
о скором введении сразу не-
скольких серьезных экономи-
ческих новшеств, которые, и 
правда, не свидетельствуют о 
хорошем состоянии финансов 
Беларуси, несмотря на ее на-
мерение отказаться в ближай-
шее время от сотрудничества 
с МВФ. В частности, речь идет 
о радикальном пересмотре 
системы бухгалтерского учета, 
а также об отмене дотаций для 
сельского хозяйства.

После выступления были 
вопросы. И один из них касал-
ся президента Киргизии. Как 
сообщил собравшимся Алек-
сандр Лукашенко, Минск при-
нял Курманбека Бакиева вме-
сте с семьей. «Они находятся у 
нас, под защитой нашего госу-

дарства и лично президента», 
— сказал глава белорусского 
государства. «Это президент 
дружественной нам страны. И 
чего бы нам это ни стоило, я 
буду делать все, чтобы сохра-
нить его семью и его самого». 
Кроме того, Александр Лука-
шенко поручил министерству 
иностранных дел и правитель-
ству оказать «гуманитарную 
помощь Кыргызстану».

И это не оказалось «про-
ходным» событием. Учитывая, 
что Москва фактически под-
держала временное прави-
тельство Киргизии, Лукашен-
ко, публично заявив о своей 
поддержке свергнутого пре-
зидента, вмешался в средне-
азиатскую политику России. 
Возможно, в Кремле это пред-
почли бы просто не заметить 
– и без того хватает поводов 
для конфликтов с белорусски-
ми партнерами по единому 
таможенному пространству. 
Однако Лукашенко не остано-
вился на предании гласности 
факта нахождения Бакиева в 
Минске.

Уже на следующий день 
белорусский лидер заявил, 
что выборы, которые готовят-
ся в Киргизии, без свергнутого 
президента пройти просто не 
могут. Ну а сам Бакиев, чув-
ствуя за собой поддержку Лу-
кашенко, неожиданно и вовсе 
сообщил, что, вопреки согла-
сованным с Россией, США, Ка-
захстаном и Китаем условиям, 
на которых новые киргизские 
власти выпустили его с семьей 
из республики, он продолжает 
себя считать главой государ-
ства.

Кроме раздражения, по-
добное заявление, разумеется, 
ничего вызвать не могло. Гла-
ва временного правительства 
Роза Отунбаева предложила 
тем международным органи-
зациям, которые вывозили 
Бакиева, вернуть его обратно, 
чтобы решение о его будущем 
принял киргизский народ. 
Ну а источник в МИД РФ под-
черкнул, что находящегося в 
Минске киргизского политика 
в Москве президентом уже не 
считают, ведь он собственно-

ручно подписал заявление о 
сложении с себя полномочий 
главы республики.

Но на этом Россия не оста-
новилась – раздражение от 
попыток партнера по СНГ и 
«брата» по Союзному госу-
дарству играть в собственную 
среднеазиатскую политику 
было так сильно, что от резких 
намеков в адрес Лукашенко не 
удержался президент Дмитрий 
Медведев. После подписания в 
Харькове ряда стратегических 
соглашений со своим коллегой 
из другого «братского» госу-
дарства Виктором Януковичем 
Медведев, говоря о соседних 
странах и ставя Украину им в 
пример, призвал «посмотреть, 
как их заявления сопрягаются 
с действиями, соизмеряются с 
результатом». «Возникает во-
прос — во имя чего и за что? 
Одно дело — идеальное пар-
тнерство, другое дело — де-
кларация о намерениях, одно 
дело — серьезная работа, дру-
гое дело — решение о приеме 
на постоянное место житель-
ства людей, которые потеряли 
работу», — заочно попенял 
«батьке» российский лидер.

Таким образом, не ис-
ключено, что, испытывая эмо-
циональный подъем от рез-
кого потепления отношений с 
Польшей и Украиной, Россия 
не побоится и дальше ужесто-
чать свою политику в отноше-
нии Беларуси. И Александр Лу-
кашенко, понимая, что теряет 
один за другим рычаги влия-
ния на крупнейшего соседа, 
судя по истории с Бакиевым, 
пытается приобрести новые.

Однако не слишком удач-
но, поскольку его неумелые 
дипломатические действия 
затронули не только интере-
сы Москвы, но нарушают явно 
существующие негласные до-
говоренности России, Китая и 
США. В итоге, опасаясь «сгово-
ра» великих держав с целью 
сместить его, как Бакиева, 
«батька» как будто специально 
сам провоцирует достижение 
столь же дружеского, как в 
Киргизии, соглашения между 
ЕС, Россией и США по поводу 
будущего Беларуси.

Итак, из этой реплики 
можно сделать несколь-
ко выводов. Во-первых, 

прошедшая кампания местных вы-
боров была тренировкой, а основная 
кампания по выборам президента 
впереди. Во-вторых, она будет тяже-
лой. Вот это совершенно непонятно. 
Если верить самому Лукашенко и 
государственным СМИ, судьба вы-
боров предопределена, весь народ 
поддерживает действующего главу 
государства, все другие претенден-
ты на высший пост – «отморозки», 
не пользуются доверием общества. 
Поэтому выборы – формальность. И 
вдруг – «тяжелая кампания». Это по-
чему же? Видимо потому, что все де-
журные утверждения о всенародной 
поддержке действующего президен-
та – это пропагандистская туфта, и 
сам Лукашенко это понимает. 

В-третьих, любопытна реплика: 
«если в этой кампании придется уча-
ствовать действующему президенту, 
то она еще тяжелее будет». И далее 
Лукашенко сказал: «Я уже, честно го-
воря, наработался. Если вы найдете 
другого Президента, то страха не бу-
дет. Все равно рано или поздно его 

надо будет найти. Если найдете — хо-
рошо». 

Это уже такая игра. Вряд ли в Бе-
ларуси найдется хоть один человек, 
который сомневается в том, что Лу-
кашенко будет баллотироваться на 
новый президентский срок. Да и сам 
глава государства все время говорит 
о задачах на следующую пятилетку, 
повторяет, что мы это сделаем, то 
сделаем. Уго Чавесу Лукашенко по-
обещал приехать в Венесуэлу летом 
следующего года. Тогда что же стоит 
за этими его словами? Элементар-
ное кокетство. Он хочет, чтобы народ 
его попросил. Дескать, оставайтесь, 
Александр Григорьевич, не бросайте 
нас сиротинушками, как же мы без 
вас, все погибнем без вашего держав-
ного попечительства. 

Дальше Лукашенко продолжает: 
«Вы видите, кому-то тут не нравит-
ся действующий Президент — и на 
Западе, и на Востоке. Естественно, 
руки чешутся, хочется сюда влезть. 
Я насчет этого не очень переживаю, 
просто вам говорю: расслабляться не 
надо». И при этом президент упомя-
нул события в Кыргызстане. 

Из этой реплики можно сделать 

два вывода. Во-первых, киргизские 
события президента сильно впечат-
лили. Он считает, что они произошли 
под внешним влиянием. Ему грезится 
заговор России и Запада. Во-вторых, 
целенаправленно создается образ 
внешнего врага. Он сыграл важную 
роль в ходе президентских выбо-
ров 2001 и 2006 годов. Казалось бы, 
теперь, после того, как Беларусь на-
чала проводить политику диалога с 
ЕС, внешний враг исчез. Но не тут то 
было. Модель осажденной крепости 
– это, по мнению Лукашенко, наилуч-
шая атмосфера для президентских 
выборов. 

Затем Лукашенко прокоммен-
тировал итоги местных выборов: 
«Выбраны нормальные, способные 
работать люди. Есть, правда, и оппо-
зиционеры». По его словам, это вы-
звало некую обеспокоенность у ряда 
чиновников. «Я им говорю: успокой-
тесь, ведь оппозиция не однородная, 
она разная, там тоже есть нормаль-
ные люди», — подчеркнул глава госу-
дарства. 

Итак, президент сделал феноме-
нальный вывод. Оказывается и среди 
«отморозков» встречаются нормаль-

ные люди. Из уст Лукашенко это зву-
чит как сенсация. 

Затем президент перешел к неф-
ти. Каждый день государственные 
СМИ сообщают, как движется к Бела-
руси венесуэльская нефть. Как будто 
это спасение для страны. Так ждали 
очередной транспорт с продоволь-
ствием в блокадном Ленинграде. 
На самом деле этой венесуэльской 
нефти хватит для работы на Мозыр-
ском НПЗ всего лишь на четыре дня. 
Эта поставка давно перестала быть 
экономическим фактором, а превра-
тилась в пропагандистский товар, ко-
торый власти хотят продать доверчи-
вому обывателю. Дескать, в ответ на 
коварные происки России президент 
нашел выход из сложной ситуации. 

Далее Лукашенко не преминул 
уколоть Россию. Вся прибыль от 
переработки венесуэльской нефти 
на Мозырском НПЗ должна остаться 
в Беларуси, несмотря на то, что бо-
лее 40 % акций завода принадлежит 
российским акционерам. «Если хоть 
одна копейка уйдет на ту сторону, 
пеняйте на себя, — сказал Александр 
Лукашенко, обращаясь к генерально-
му директору Мозырского НПЗ Ана-

толию Куприянову. — Все до копейки 
деньги и прибыль должны быть в Бе-
ларуси. Им не надо было перерабаты-
вать нефть и прибыль не была нужна. 
Если кто-то будет мешать, говорите 
сразу». 

Этим указанием Лукашенко нару-
шает правила функционирования ак-
ционерных обществ, закрепленных 
в белорусском законодательстве, 
согласно которому вся прибыль де-
лится пропорционально количеству 
акций. А ведь белорусские власти 
усиленно зазывают в Беларусь ино-
странных инвесторов. Лукашенко 
в недавнем послании парламенту 
говорил, что для зарубежных биз-
несменов здесь предоставлены бла-
гоприятные условия, у них никто не 
отнимет собственность. И вот, пожа-
луйста, у иностранного (российского) 
инвестора в нарушение закона, по 
устному распоряжению президента 
отнимают прибыль. И как должны на 
это реагировать серьезные бизнес-
мены на Востоке и Западе? Причем, 
в реальности прибыль там мизерная 
(четыре дня работы), но инвестици-
онный имидж страны испорчен. 

оЧеРедные пРезИдентСкИе откРоВенИя

лУкашенко пРоВоцИРУет РеВолюцИю

Валерий Карбалевич
Поездка А. Лукашенко по регионам широко освещается государственными СМИ. Посещая Петриковский район Гомельской области, он сделал несколько интересных за-

явлений. В частности, о предстоящей президентской предвыборной кампании президент сказал: «Впереди у нас основная кампания, очень тяжелая кампания. Если в этой 
кампании придется участвовать действующему президенту, то она еще тяжелее будет», — сказал Александр Лукашенко. 

Президент Александр Лукашенко в своем ежегодном обращении к народу и парла-
менту Беларуси в очередной раз резко высказался в адрес России и в этот же день при-
нял у себя беглого президента Киргизии Курманбека Бакиева. Москва посчитала это 
откровенно недружественным шагом и попеняла «батьке» за «прием на ПМЖ людей, 
которые потеряли работу». 

а военных баз и нет...
В который раз  ленты 

новостей пестрят заго-
ловками  «Лукашенко 

шантажирует Россию»… И  ведь 
это действительно шантаж. «Глав-
нокомандующий Вооруженными 
силами России, видимо, забыл, 
что на территории Беларуси на-
ходятся две действующие воен-
ные базы: в районе Барановичей 
и районе Вилейки. И могу напом-
нить, что в отличие от Севастопо-
ля Россия платит нам ноль рублей 
и ноль копеек за аренду этих 
баз… Если президент России об 
этом забыл - пора вспомнить… 
Вот вам дела и намерения.»

Смело, резко. По примеру 
Саакашвили парирует выпады из 
Кремля, не молчит. И, вроде бы, 
все правильно в этой отповеди. 
Только все неправда.

Начнем с того, что юридиче-
ски в Беларуси нет никаких рос-
сийских военных баз. Дмитрий 
Медведев об этом может и не 
знать, поскольку не он подписы-
вал соответствующие соглаше-
ния. А вот Александр Лукашенко 
ставил подпись собственноруч-
но.

Соглашения об условиях пре-
бывания в Беларуси РЛС «Вол-
га» в районе Баранович и РЛС 
«Антей» в районе Вилейки были 
подписаны в пакете с очень важ-
ными белорусско-российскими 
документами. Напомню хотя бы, 
что именно в этот день, 6 января 
1995 года, в Минске было заклю-
чено Соглашение о Таможенном 
союзе между Беларусью и Росси-
ей. Возможно, именно поэтому в 
документы о военных объектах 
была внесена следующая форму-
лировка.

«Радиостанция Вилейка, на-
ходящаяся на территории Ре-
спублики Беларусь, именуемая 
далее «Радиостанция», является 
российским военным учрежде-
нием. Ничто в настоящем Согла-
шении не может рассматриваться 
как наделяющее Радиостанцию 
статусом военной базы» (статья 
1 Соглашения по Вилейке). Ана-
логичный статус не военной базы 
закреплен и за «узлом» в Барано-
вичах.

Так что юридически россий-
ских военных баз на территории 
Беларуси просто нет. Вот хоть 
галстук от злости по примеру 
все того же Саакашвили можно 
скушать, а нет у нас российских 
военных баз!

Зато есть, скажем так, почти 
мирные российские объекты, 
которые арендуют у Беларуси 
землю - «Радиостанция Вилейка» 
и «узел Барановичи» (именно так 
значится в документах). Причем, 
соглашения были заключены 
сроком на 25 лет. И если мы по 

каким-то причинам не захотим их 
продлить, то должны уведомить 
о своем нежелании за год до ис-
течения действия документов. То 
есть только через 9 лет Беларусь 
сможет сигнализировать Крем-
лю, что, мол, устали мы от ваших 
радиостанций и узлов. И только 
через 10 лет сможет от них изба-
виться.

Причем, такой документ под-
писал не Шушкевич, не Кебич и 
не Зенон Позняк. А Александр 
Лукашенко лично.

Его упрек про плату в «ноль 
рублей, ноль копеек» -- это тоже 
не вполне честное признание. 
Потому что россияне, действи-
тельно не платят за землю. Но в 
обмен «Российская Федерация 
предоставляет Республике Бела-
русь на безвозмездной основе 
военные полигоны для проведе-
ния боевых стрельб соединения-
ми и частями ПВО Вооруженных 
Сил Республики Беларусь, инфор-
мацию о ракетно-космической 
обстановке и содействует осна-
щению пунктов управления Вой-
сками ПВО Республики Беларусь 
необходимой для этого аппара-
турой».

Видимо, в ближайшее время 
от российских экспертов мы услы-
шим, в какие суммы оцениваются 
эти услуги, и кто тут в выигрыше, 
а кто в проигрыше. Случайно или 
нет, но после мирного решения 
военных вопросов с Россией Бе-
ларусь стала накапливать долги 
за российских газ. В Москве на 
это смотрели сквозь пальцы, со-
юзника претензиями не нерви-
ровали. Вопрос тогда решился 
без истерик, газовой войны, за-
кручивания вентилей или чего-то 
подобного. Президенты Ельцин и 
Лукашенко, улыбаясь друг другу, 
подписали так называемый «ну-
левой вариант». Часть долга за 
газ нам зачли в счет уплаты ком-
пенсации (вернее, неуплаты) за 
вывод ядерного оружия (вот тог-
да и надо было считать, сколько 
оно стоит, а не бить рюмки об пол 
в знак большой дружбы между 
белорусским и российским наро-
дами), а остальную часть долга на 
1 миллиард долларов мы офор-
мили в виде векселя, который от-
дали «на хранение» в российский 
Центробанк.

И странная история случи-
лась с этим векселем. СМИ о нем 
забыли, экономисты забыли, ни-
когда эта тема больше публич-
но не всплывала. Но Лукашенко 
вдруг вспомнил о векселе, спустя 
семь лет, в 2003 году.

«Мы отдали ядерное оружие, 
мы потеряли огромные деньги. 
Я не говорю о политических из-
держках. Нам говорят: давайте 
найдем механизм, выработаем 

механизм, мы вам простим вот 
эти долги за газ на то время. Я 
говорю: какие долги? Там еще по-
сле распада Союза трудно было 
разобраться. А нам уже россияне 
насчитали долги - миллиард дол-
ларов. Я говорю: ладно, давайте 
хоть этот вопрос снимем. Мы 
подписали договор с Ельциным, 
помните, нулевой вариант так на-
зываемый. Выработали механизм: 
мы им отдаем вексель, они про-
водят внутригосударственные 
процедуры в зачет этого ядерно-
го оружия, как это называется - 
очищение воздуха и территории 
от ядерных отходов и так далее, 
это где-то миллиард долларов, и 
они нам возвращают вексель. Что 
вы думаете, они до сих пор нам 
не вернули этот вексель.

И я поднял этот вопрос год 
назад на Высшем Госсовете. 
Касьянов: да вы что, да мы раз-
беремся, этого не может быть. 
Прошел год, я опять поднимаю 
вопрос. Как, говорю, с вами мож-
но вести диалог, если вы до сих 
пор нам не вернули этот вексель.

А почему я поднял этот во-
прос - в некоторых СМИ нас уже 
начали немножко шантажиро-
вать, говорят: вот там вексель 
есть белорусский на миллиард 
триста - миллиард двести долла-
ров. Мы его продадим какому-
нибудь западному государству, 
а оно потом потребует вернуть 
деньги и так далее, и тому подоб-
ное. То есть пошел такой мелкий 
аккуратный шантаж. И я поднял 
вопрос: как же так, мы же под-
писали договор. Вот вам самая 
яркая позиция российского ру-
ководства по поводу отношений 
с Беларусью».

Надо ли говорить, что с 
векселем вопрос до сих пор не 
решен, и никто нам его не вер-
нул. Так что миллиардный долг 
за Беларусью числится. Потому 
в самом крайнем случае, если 
Беларусь вдруг станем очень уж 
сильно настаивать на внесении 
изменений и дополнений в ра-
нее подписанные соглашения по 
Вилейке и Барановичам, Россия 
просто предъявит этот вексель к 
оплате.

Конечно, сегодня президент 
Беларуси готов откусить себе 
руку, которой визировал те дого-
воренности. Но поздно. По сути, 
он сейчас просто демонстрирует, 
что силен задним умом. И все по-
следние заявления (и по ядерно-
му оружию, и по военным базам) 
- от бессилия: как плохой игрок 
он спешил выложить главные ко-
зыри, зато теперь играть практи-
чески нечем.

Светлана Калинкина, 
skalinkina.livejoutnal.com.
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